

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 11 de Enero de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.759

LA GUERRA DE MAÑANA

Con mucho acierto comenta el «Herald» un artículo de «Le Temps», en que el sesudo y prudentísimo diario parisiense, dando nueva muestra del carácter previsor que siempre le ha distinguido, procura poner en guardia á Europa contra el cambio de situación internacional creado por las desgracias que al tratado de paz nos han conducido; desgracias puramente españolas para los ojos torpes ó cansados de los políticos europeos; desgracias que, en realidad, afectan ó debieran afectar á todo el Viejo Continente, excitar sus aflojados los nervios, temblar sus laxos músculos, sacudir su egoísmo soñoliento, acabar con su triste y lamentable indiferencia.

No es la *cuestión de razas*, tan comentada y con tanta ligereza expuesta lo grave en sí. Ni los norteamericanos se pueden llamar con toda razón anglosajones, como los ingleses, ni siquiera nosotros, los pueblos del Mediodía, podemos, según los más modernos descubrimientos etnográficos, llamarnos *latinos* con toda exactitud, ni tampoco la comunidad de sentimientos y de intereses abarca sólo á los pueblos de tronco romano y de raíces heterogéneas.

No es tampoco posible, ateniéndose á los resultados de una guerra como la pasada, en que la desigualdad de fuerzas y de recursos ha sido enorme, establecer la *superioridad de los anglosajones*, como lo establece el pedagogo francés Demolins, en libro reciente que ha llamado mucho la atención de Francia y de Inglaterra; no aún se debe deducir semejante superioridad de las fáciles victorias que la Gran Bretaña consigue contra los desarmados derviches en Egipto ó contra los semisalvajos fanáticos de la India.

Lo que «Le Temps» no advierte, á pesar de su gran experiencia política, es que el juego de Inglaterra es el mismo de siempre; hoy con los yanquis, como en tiempos de la guerra de la Independencia con nosotros.

Esto demuestra cada vez más, y bien debieran saberlo y no olvidarlo con tanta frecuencia los franceses, que en la guerra de mañana, como en la de hoy, la victoria no será del entusiasta apasionado, aun cuando á éste acompañen la razón y la bravura, sino del frío y calculador, del que no reputa cobardía la retirada oportuna, ni se engría demasiado con el triunfo, ni, una vez conseguido éste, se detenga, por consideraciones de justicia y de humanidad, en el camino de la violencia y del despojo.

Un artículo del «Times»

El «Times» ha publicado un artículo en el que se ocupa de la situación política de España, relacionándola con la

actitud del partido carlista y con el estado de la opinión pública en Inglaterra respecto á un imposible levantamiento realizado por los partidarios del Pretendiente. En lo que á este segundo punto se refiere, reviste el artículo bastante importancia y parecemos justo trasladarlo á nuestras columnas. Por lo que atañe á la situación política de nuestra patria, incurre el periódico inglés en exageraciones y aun en errores de bulto que fácilmente subsanarán nuestros lectores.

He aquí ahora los principales párrafos del artículo del «Times»:

«En España, las consecuencias del tratado han sido ya descontadas, y es de esperar que los dolorosos, pero inevitables resultados de una guerra desastrosa, no serán seguidos por un período de disturbios civiles, más dañosos para los intereses nacionales que cualquier derrota militar ó naval.

Pocos ingleses dudarán de que el mantenimiento de la actual forma de Gobierno es lo mejor para el pueblo español, mientras los deberes de la Monarquía constitucional sean cumplidos con el admirable valor, prudencia é imparcialidad con que los desempeña la Reina Regente.

Ni en los carlistas, ni en los republicanos hay esperanza alguna de paz y estabilidad. Lo que se necesita es tiempo para dejar curar las heridas de la guerra, unir toda la nación es un esfuerzo constante y resuelto para entrar en una carrera de progreso pacífico, y dejar que se desarrollen las energías de un pueblo dotado de muchas cualidades hermosas y viriles.

La desgracia de España es que las masas son superiores en carácter y en fuerza á sus gobernantes, así militares como civiles.

Los conflictos, las revoluciones y las calamidades de la anterior generación, desde la revolución del 68, no han producido ningún hombre de primera línea, ya político ó general.

La «vis inertie» de la política española ha producido una especie de equilibrio. Generales ambiciosos, inquietos agitadores demócratas, partidarios del Pretendiente, todos ven burlados sus esfuerzos por este tranquilo pesimismo, y aunque es indudable que los carlistas, valiéndose de la organización permanente del clero para sus fines, pueden producir disturbios locales, sería para nosotros una sorpresa, y un desengaño que los españoles, aun en la hora de la derrota, se volvieran en su dirección con la esperanza de mejorar el estado de su país.

No puede imaginarse teoría más insensata que la que parece haber encontrado algún crédito en España, relativa al apoyo prestado en Inglaterra á los planes de D. Carlos y sus parciales. Hay en Inglaterra, como en otros países, católicos ricos y fanáticos que quizá estén prontos á malgastar su dinero de esta manera; pero la gran ma-

yoría de la nación británica mira con repugnancia y desconfianza de cuanto está indentificado y ligado con la política de los carlistas.»

DEL EXTRANJERO

NO ES TAN FIERO EL LEÓN...

Paris 4.

En los círculos militares y ministeriales de Londres ha producido gran indignación el artículo publicado por el «Daily Chronicle» diciendo que Inglaterra no está preparada para sostener una guerra con Francia ni con Rusia, por cuanto estas naciones cuentan con grandes elementos de combate, especialmente en artillería de tiro rápido, mientras Inglaterra no posee aun un solo cañón de esta clase, y que la marina inglesa es igualmente débil, pues su fuerza es mas aparente que real.

Las censuras que se dirigen al citado periódico caen de lleno igualmente sobre mister Carlos Dilke, que fué quien primero declaró públicamente la debilidad militar y marítima de Inglaterra, cuyas declaraciones comenta el «Daily Chronicle».

La indignación de los mencionados elementos es justa y natural por cuanto los mismos ingleses son los que revelan sus debilidades y flaquezas á las naciones enemigas.

GALANTERÍA INGLESA (2)

En todo Paris ha causado sorpresa un acto de galantería de las tropas inglesas del que no hay muchos ejemplos, tratándose de un pueblo tan egoísta y positivo como el de la nebulosa Albión.

Hé aquí el hecho:

Al abandonar el comandante Marchand la plaza de Fashoda con la columna de su mando, el teniente coronel Jackson, jefe de un batallón de sudaneses, hizo entrega al comandante francés del estandarte del emir Said-Deuheim, contra el cual se había batido Marchand antes de la llegada de las tropas anglo-egipcias.

Marchand quedó profundamente reconocido á M. Jackson por su delicada atención.

CAMBIO DE DERROTERO

Telegrafian de Washington que se han transmitido órdenes por el ministerio de Marina al comandante del vapor «Hellena», que se dirigía á los mares de la China, para que vaya á Manila.

También se enviarán á aquel puerto varios cañoneros y otros barcos de poco calado, á fin de que puedan remontarse por los ríos del archipiélago.

MAR DE LOS INGLESES

En los círculos políticos de Londres se acentúan los pesimismo de un próximo choque entre Inglaterra y el Transwal.

A las arrogancias de la prensa anglo-transwaliana desafiándose mutuamente, contesta ahora Inglaterra enviando desde el Cabo numerosas fuerzas á la frontera de Transwal, mientras el presidente Krüger dispone la movilización

de sus tropas en prevision de una ruptura con la Gran Bretaña.

Sabido es que esta nación codicia desde hace tiempo posesionarse del territorio de aquella república africana, cuyo empeño hubiera realizado á no haberse opuesto Alemania.

CANDIDATO PRESIDENCIAL

Dicen de Washington que el partido demócrata se propone presentar como candidato á la presidencia de los Estados Unidos al Almirante Dewey, para cuando cese en este cargo, en 1.900, M. Mac-Kinley.

LA CUESTION DE TERRANOVA

Según una carta de Mr. Reicher, la cuestión de Terranova puede llegar á revestir alguna gravedad por las exageraciones patrióticas.

Añade que conviene ceder algo en los derechos de Francia y pedir después algunas compensaciones.

LAS TROPAS DE MARCHAND

Un telegrama del Cairo participa que gran parte de los soldados que han llegado á aquella capital al mando del coronel Marchand, van enfermos.

TEMPORALES EN FRANCIA

El temporal reinante sigue haciendo estragos en las costas de Francia é Inglaterra.

Un telegrama de Burdeos dice que los daños causados por las últimas tormentas han sido muy grandes, especialmente en el departamento de la Gironda.

Las comunicaciones telegráficas se hacían muy difíciles, pero ahora mucho más con las tempestades ocurridas en varios puntos de Italia, y entre otros Liorna, Nápoles y Palermo.

Se han perdido varios barcos logrando salvarse los tripulantes.

LA CUESTION DREYFUS

Hoy ha examinado nuevamente el Tribunal de Casacion el expediente Picquart. Los ánimos, que parecían tranquilos, vuelven á excitarse.

DE FILIPINAS

La fisonomía de Manila ha cambiado por completo, según las cartas recibimos hoy y que alcanzan al 29 de noviembre.

Manila es hoy yankée hasta la médula: en los letreros de las tiendas, en el hablar por las calles, en los gritos de los vendedores, el inglés predomina, siendo exótico lo español.

En la escolta no hay mas que tabernas; el «bar» lo absorbe todo; no hay barco que no lleve infinidad de familias americanas, y en la Luneta, para una señora española, hay veinte yankées. Los almacenes y tiendas solo venden productos americanos, por cierto bastante inferiores, sobre todo los de comer, y quieras que no, todos americanizan por la imperiosa fuerza de la necesidad.

A los yankées en la actualidad les trae preocupados, y con razón, la dichosa viruela, que va aumentando pro-

digiosamente, sobre todo en Cavite, donde ocurren á diario de 20 á 30 defunciones. Se ha dispuesto la vacuna general de su ejército y el nuestro.

De cuestion política no hay gran cosa; en Malolos se sigue discutiendo la separacion de la Iglesia y el Estado, que probablemente se votará; en la entrega de prisioneros no se adelanta un paso, y la actitud de los medios, según sus periódicos, es resueltamente hostil á la cesion del dominio de España á los Estados Unidos, declarando que se opondrán á ello con las armas. Los yankees, en tanto, siguen llevando refuerzos.

Paterno y Legarde proyectan un viaje á Woshington, según unos, para ver si sacan más partido de Mac-Kinley que Agoncillo; según éstos, para quitarse de en medio por si vienen mal dadas á última hora.

El 18 por la noche, en la calle de Joló, hubo un lance entre un indio y un sargento yankee, por pretender éste quitar á aquel un puñal que llevaba; el indio sacó el puñal y mató con él al yankee; otros soldados yankees mataron al indio á tiros, y no mataron, más por un milagro, pues no se entretuvieron en ver á quien ni dónde daban.

Desde hace días se trata de constituir una nueva Cámara mercantil internacional en sustitucion de la actual Cámara de comercio.

En breve se publicará un nuevo periódico titulado «La Union Mercantil», dirigido por el Ilmo. Dr. D. Manuel del Busto.

Trátase de reunir fondos para socorrer á los desgraciados prisioneros españoles, que no sueltan los indios por nada del mundo. El Casino Español ha tomado la iniciativa y comienza á recaudar donativos; se trabaja porque los 68.000 pesos que se reunieron para hacer un obsequio á Primo de Rivera, que aún no han sido entregados, vayan á manos de aquellos infelices.

NOTICIAS

Tomamos lo que sigue de un periódico del Mediodía de Francia:

«Se ha desencadenado en el valle de Tech un huracán muy furioso, el cual se ha dejado sentir particularmente en Prats de Molló.

Se han venido abajo muchas chimeneas y han volado tejados, y los habitantes no se atrevían á salir á la calle. No hay memoria de un huracán como el de ahora. Han sido arrancados árboles y han quedado derribados postes telegráficos; el aspecto que presenta el valle es muy lamentable.

Durante el día del viénes hizo un tiempo espantoso: vientos y aguaceros.

En las montañas ha caido la nieve en abundancia; el Canigó está cubierto hasta su base de una espesa capa de ella, y las colinas menos elevadas que rodean á Prats han tomado el aspecto del invierno.

En la parte alta del distrito, en los cantones de Mont Louis, Saillagouse y parte del canton de Olette, las comunicaciones son muy difíciles, á causa del amontonamiento de las nieves; el paso del Perche no está practicable.

En el banquete de la Academia militar de Medicina que hubo el día 2 en San Petersburgo, el ministro de la Guerra, despues de haber brindado por el Emperador Nicolás, manifestó que éste le habia dado orden de leer una carta que el Emperador Guillermo le habia dirigido.

He aquí el tenor de dicha carta:

«La celebracion del centenario de la Academia militar de Medicina, semillero que ha dado á Rusia tantos hombres ilustres, cuyo brillo se extiende mas allá de las fronteras, evoca en todas partes manifestaciones de simpatía.

Yo me asocio á las doctas corporaciones de mi país para rogar á Vuestra Majestad que se digne admitir, con mis felicitaciones por este largo y brillante período que acaba de terminar, mis sinceros votos por la gloria y la prosperidad de la Academia en la nueva era de trabajos y de buenos resultados que se le abre bajo vuestros auspicios.

Yo renuevo con gusto á Vuestra Majestad las seguridades de alta estimacion y de inalterable amistad con que soy vuestro hermano.»

Despues de esta lectura, el ministro de la Guerra brindó por el Emperador alemán, brindis al cual la Corporacion contestó con vivas.

El ministro de la Guerra bebió luego á la salud de los Soberanos y de los jefes de todos los Estados representados en el banquete.

Acaba de fallecer en Viena, á la edad de 63 años, el conocido escritor austriaco Hans Grasberger.

Grasberger, que nació en Obdach, fué sucesivamente redactor del periódico clerical «Wolksfreund» y colaborador de la «Presse», de Augusto Tang.

Estuvo algunos años en Roma, donde redactaba artículos de arte para periódicos de Alemania y Austria.

Más tarde ocupóse exclusivamente en la crítica artística.

Adquirió gran popularidad en literatura por sus poesías en dialecto alemán de Styria.

En este momento persiguese en Berlín una empresa muy interesante, á la par que muy difícil: trátase de establecer un tunel metálico debajo del rio «Spree», entre Stralan y el parque de Treptow.

Segun el «Monitor industrial», el tunel, una vez terminado, tendrá la longitud de 460 metros, de los cuales 204 estarán debajo del rio; en este punto el zampeado de la obra no alcanza mas que á una profundidad de siete metros y medio por debajo del lecho del «Spree». El tubo cilíndrico que constituirá el tunel tiene un diámetro de cuatro metros, y está compuesto de aros de acero comprimido.

El establecimiento del tunel bajo una corriente de agua, en medio de arenas permeables á la misma, no está exento de dificultades; á pesar de esto, los ingenieros llegan á hacer avanzar las obras de 0'60 metros á 0'90 por día.

La famosa mina Calumet y Hecla posee una bomba gigante, la mayor al parecer que se ha construido hasta hoy y que se emplea para proporcionar el agua necesaria para las operaciones del lavado del mineral de cobre previamente triturado.

Segun el «Monitor industrial», este aparato puede dar en veinticuatro horas 270.000.000 de litros de agua, dando constantemente 11.250.000 por hora, ó sean, 187.500 por minuto. Créese aun que, haciéndole alcanzar su potencia máxima, podría suministrar en un día 337.000.000.

Esta bomba es notablemente superior á las bombas «Mammoth» de aire comprimido, que elevan, todo lo mas, 135.000 litros por minuto, ó sean por día 194.400.000.

La bomba de la mina Calumet y Hecla es de triple expansion, y alta de quince metros, exigiendo para su funcionamiento una potencia de 1.500 caballos de vapor.

La célebre batalla de Adoua ha tenido un epilogo bastante curioso: en aquella sangrienta contienda quedaron 4.340 italianos fuera de combate, á pesar de que en los partes oficiales tan solo constan treinta y seis muertos. Como existe una ley en virtud de la cual un difunto cuya muerte no conste oficialmente no puede ser considerada como tal sino hasta que hayan transcurrido treinta y siete años despues de su desaparicion, resulta que las viudas de los muertos de Adoua no pueden volver á contraer matrimonio ni pueden heredar los herederos. En vista de semejante anomalía, se ha publicado una ley decretando que los que murieron en la batalla de Adoua seran considerados oficialmente como difuntos dos años despues de dictada la paz; de manera que en estos días primeros del año podran volver á casarse las mujeres que han quedado viudas á consecuencia de la mencionada batalla.

El Papa, á su vez, ha dispuesto que los matrimonios de aquellas viudas se consideren como válidos por la iglesia; pero con la condicion de que, en el caso de presentarse el primer marido, hayan de volver inmediatamente con él. Los hijos del segundo matrimonio seran considerados como legítimos, reservando al padre el derecho de patria protestad sobre los mismos.

El «Board of Trade» ha publicado una estadística detallada sobre los Panamás de la noble Albion.

Esta Memoria oficial ha sido enviada al Parlamento, y sus conclusiones servirán de base á un proyecto de ley sobre la constitucion en lo sucesivo de las sociedades anónimas.

Resulta de la informacion hecha por el «Board of Trade», que durante el trascurso del año último se han obtenido del público por operaciones manifiestamente fraudulentas, la enorme cifra de 2.750.000 libras esterlinas, ó sean 68.750.000 pesetas. Un negocio, cuyo valor intrínseco era de 226 libras, fué anunciado por una sociedad anónima que afirmaba poseer un capital de 209.884 libras esterlinas. Otra sociedad que decía poseer un capital de 39.000 libras esterlinas, jamás poseyó en su activo más de 10 libras esterlinas!

De 5.229 nuevas compañías fundadas en 1897, han tenido que ser declaradas en quiebra el mismo año la friolera de 2.285.

M. Banffy, presidente del Consejo de ministros de Austria-Hungria, al recibir al partido liberal, ha dicho que la situacion es grave; que los ataques de que son objeto de algun tiempo á esta parte el gobierno y principalmente la persona del ministro presidente, son injustos; pero que el partido liberal podría dejar de contestar á esos ataques que impiden la actividad del Parlamento, si ellos no ofendiesen el prestigio de Hungria, ya quebrantado en el interior, y que en el extranjero harían que quedara totalmente destruido.

M. Banffy ha dicho que el gobierno

debía apoyarse en el partido liberal en interés del país y que procuraría hacer funcionar normalmente el régimen parlamentario.

«Nosotros, ha añadido M. Banffy, no rechazaremos el compromiso con la oposicion; mas sin comprometer á nadie ni los principios del partido. Con todo, yo no puedo creer que la mayoría, que por espacio de treinta años ha administrado los asuntos de Hungria en provecho de los intereses del país, capitule ante la minoría, que la ataca injustamente; si el compromiso no es posible, nosotros nos mantendremos fieles á nuestros principios y continuaremos la lucha sin sacrificar los intereses de la patria.»

Por otra parte, el conde Appony, se ha expresado en estos términos, al recibir al partido nacional.

«Mientras no haya garantías para mantener las leyes y para que se respeten los principios de la Constitucion, el partido liberal tendrá el derecho de continuar la lucha.»

Al recibir al partido de la independencia, M. Kossuth ha pronunciado las palabras siguientes:

«Si la mayoría no derriba al baron Banffy, el partido combatirá al gobierno por todos los medios legales y autorizados por los reglamentos de la Cámara.»

Cotizacion oficial

Madrid 10 - 41	
4 por cien interior	55'45
Idem Exterior	60'15
Idem Amortizable	65'60
Billetes Hip. Cuba 86	49'10
Idem id. del 90	41'80
Acciones Banco España	388'00
Comp. Arrend. Tabacos	228'00
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00
París á la vista	29'50 á 30'00
Londres á la vista	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Matadero

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y precedencia:

Día 4 Enero.—1 buey, 278 kilos, Torra Vea (S. Cristóbal); 1 ternero, 146, Cuteinet; 1 id., 135, nória Nova; 1 id., 127, Biniati de Lorenzo; 1 carnero, 32, Algendar de Gomila; 7 id., 119, 5 de Biniach Nou y 2 de Juan Mercadal (Alayor); 2 cabras, 19, St. Antoni, y 8 cerdos, 757.

Día 5.—1 buey, 338 kilos, Furmet Vey; 1 id., 355, Cugalló Petit; 1 vaca, 206, huerto de Juanico (Alayor); 1 ternero, 157, José Orfila (Llumesanas); 2 carneros, 32, Metxani Petit; 2 id., 32, huerto d'en Murillu, 2 cabras, 20, Sant Antoni; 2 id., 17, Fonts Redonas de Baix (Alayor), y 8 cerdos, 653.

Día 6.—1 cabra, 13 kilos, Francisco Vidal, y 6 cerdos, 458.

Día 7.—1 vaca, 133 kilos, huerto de Moll (Alayor); 1 ternero, 248, Juan de Turret (id.); 1 id., 188, huerto d'es Lleó (Mercadal); 1 ternera, 99, el Butse (Ciudadela); 1 id., 79, Cutaina de Lorenzo; 3 carneros, 37, s'Uestrá de Sebastian; 1 id., 24, ses Funtenillas (Ciudadela); 1 id., 19, Alfevára; 2 id., 42, Lloc Nou d'en Guerrigueta; 1 id., 23, estancia Bicalaf del señor Vige; 1 id., 32, Bicalaf Vey; 2 id. y 3 cabras, 69, los primeros de son Gras y las últimas de

Juan Mercadal (A. ayor); 3 cabras, 38, St. Antoni, y 4 cerdos, 193.

Día 8.—1 ternero, 209 kilos, José Sintés; 1 ternera, 160, Antonio Carreiras (Llumesanas), y 2 cerdos, 342.

CASOS Y CASOS

Los tribunales de Colonia han sentenciado á quince días de arresto á una maestra elemental que en una escritura puso, al hacer constar su edad, cinco años menos de los que realmente tenía.

Si con todas las mujeres que se quitan años, ya hablando, ya escribiendo, se usará el mismo rigor, ¿donde íbamos á parar!

Para ellas debe ser muy doloroso instante aquel en que se hacen cargo de que ya no son jóvenes. Cuando no se hacen cargo, es para nosotros para quienes es dolorosísimo.

Un cronista propone el siguiente procedimiento para averiguar á ciencia cierta la edad de una mujer.

Primero. Preguntarle directamente á ella cuantos años tiene.

Segundo. Hacer la misma pregunta á una amiga.

Tercero. Dividir la diferencia por dos.

Por ejemplo, ella confiesa tener 30. La amiga dice que 40. Pues ya se sabe: 25.

El método no parece muy seguro.

Lo que importa es que no se generalice el ejemplo del tribunal de Colonia; pues si se generalizase, las mujeres tendrían que tomar una determinación enérgica ó los hombres seríamos los únicos que quedaríamos en libertad y nos aburriríamos soberanamente.

Sabido es que Verdi había proyectado la construcción de una casa de retiro para los cantantes ancianos y sin recursos.

Pues bien; el insigne maestro ha tenido la satisfacción de ver terminadas las obras del palacio Verdi, que hace tres años comenzaron.

El edificio ha sido construido á las puertas de Milán, con arreglo á los planos de Camilo Boito, hermano del libretista colaborador de Verdi.

El ilustre compositor ha desembolsado para estas obras más de un millón de liras y ha inspeccionado por sí mismo los trabajos con grandísimo interés.

—No quisiera morir—había dicho—sin ver terminada la obra.

Verdi puede enorgullecerse de su generoso designio. Desde el próximo invierno podrán recibir hospitalidad en el Palacio Verdi cien artistas: sesenta hombres y cuarenta mujeres.

Para asegurar la existencia del Asilo, Verdi le ha hecho donación de una importante suma, y además ha declarado que legará toda su fortuna y sus derechos de autor á los artistas líricos.

En Viena ha publicado Mr. Griesslick una estadística, que tiene por exclusivo objeto manifestar cuáles son las grandes capitales de Europa que

reciben mayor número de visitantes extranjeros.

Resulta de los datos recogidos á este efecto, que París continúa siendo el centro del mundo, y que allí se dan cita ahora, como siempre, todos los «touristas».

Despréndese también del trabajo estadístico de que hablamos, que á partir de trece años á esta parte, se ha desarrollado mucho la afición á los viajes.

París, que en 1884 recibió la visita de 684.000 extranjeros, ha visto aumentado este número hasta más de 890.000 en 1897.

En igual lapso de tiempo la ciudad de Berlín ha visto elevar el número de sus visitantes desde 268.000 hasta 507.000.

Los que han visitado á Viena han pasado de 184.000 á 364.000.

Durante los últimos trece años los hoteles de París han dado hospitalidad á 8.500.000 extranjeros; á 4.500.000 los de Berlín y los de Viena á 3.000.000.

De suerte que en definitiva los extranjeros que van á París son dos veces más numerosos que los que visitan la capital de Alemania, en tanto que Berlín lleva sobre Viena una ventaja de 42 por 100.

En la calle:
—Adiós, amigo mío. Me despido de tí, porque voy á fijar mi residencia en América. Probablemente no volverás á verme en tu vida.

—Pues en ese caso, préstame veinte duros.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Higinio papa y mártir.

Santo de mañana.—Stos. Victoriano y Benito abad y confesor.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

Gacetilla

Estamos en pleno invierno, el frío se ha posesionado de esta zona, las corrientes aéreas se suceden y las lluvias reaparecen; esta mañana, entre vientos helados del N, se ha encapotado el cielo con amenazadoras nubes que bien pronto se han resuelto en lluvia, la que ha persistido durante largo rato.

Por la tarde se ha serenado algún tanto la atmósfera, aunque sin dar por terminada enojosa tarea.

Las personas que hayan salido agradecidas en la tómbola verificada en esta ciudad el día de Año Nuevo, y no hayan recogido los objetos que les cupiera en suerte, pueden acudir para recogerlos á la casa núm. 11 de la calle de Hannover, advirtiéndole que de no efectuarlo antes del sábado próximo, se entenderá que renuncian á los mismos.

Continúan los embargos, comenzados anteayer, contra los vecinos que no han satisfecho el cincuenta por ciento del repartimiento vecinal girado por el Ayuntamiento de esta ciudad para subvenir á la clase obrera.

Los contribuyentes ejecutados protestan y uno de estos vecinos ha presentado denuncia al Juzgado de Instrucción contra el Ayuntamiento y repartidores por exacción ilegal.

Hace días dimos cuenta de haberse anulado dicho reparto por R. O. dictada por el Sr. Ministro de la Gobernación; pero aunque la noticia había circulado entonces como válida, hasta la fecha no se ha publicado semejante resolución.

En las primeras horas de esta mañana ha puesto fin á su existencia, en el cuartel de la Esplanada de esta plaza, disparándose con un mosquetón, un soldado de Artillería, ignorándose las causas que le han llevado á tomar tan sensible determinación.

El cadáver ha sido trasladado al Hospital Militar para practicarle la autopsia y darle sepultura.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo celebró ayer, como mártir, el Santo Sacrificio de la misa en el altar dedicado al culto de San Antonio de Pádua en la iglesia de S. Francisco, á la que asistió gran concurso de fieles y devotos del Excelso Taumaturgo. Después su S. I. inspeccionó la iglesia y sus dependencias. Durante el resto del día recibió visitas de las sociedades religiosas y asociaciones católicas establecidas en esta ciudad.

Hoy el dignísimo Prelado ha pasado á visitar la iglesia y población de Villa Carlos.

Por segunda vez esta mañana han aparecido embadurnadas con tintura negra las paredes de una casa de la calle Cos de Gracia.

Como este proceder, tan insípido como molesto, se repite con asaz frecuencia en esta ciudad con reprobación general, es propio que llamemos la atención de la Autoridad para que avive el celo y vigilancia nocturna de sus agentes, á fin de evitar semejantes hechos que con tanta insolencia perjudican el buen nombre y sensatez de costumbres en estos habitantes.

Hemos recibido un ejemplar del calendario con que la empresa del periódico palmense «La Última Hora» obsequia á sus abonados. El block está adherido á un paralelogramo de esquisita labor, adornado con una fototipia representando una vista de Palma.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido «La Última Hora».

Debe desaparecer la costumbre de usar la bencina como agente para quitar las manchas, por ser generalmente de resultados dudosos, y por el continuo peligro de incendio á que expone, como lo demuestran las frecuentes desgracias que se registran, por la mucha facilidad con que se inflama, aun usada en pequeñas cantidades, que empleada en mayor escala, puede haber una explosión espontánea. Tiene además un olor poco agradable.

En el Opat Pasta se hallara un recurso eficaz de reconocida utilidad, que sin temor de ninguna clase, puede manejarse aun al lado de cualquiera luz; es un agente terrible contra las manchas, aun contra aquellas que han tomado carta de estabilidad en las prendas; respeta todos los colores por delicados que sean; su aplicación puede hacerse indistintamente en tejidos de lana, algodón, seda, raso, damascos, etc., cualquiera sea su color, sin temor á que los quememos ni de se-

ñal de su aplicación. Una sola prueba nos dara la razon.

Para encargos dirigirse á D. Antonio J. Fornaris, Mahon, Infanta, 38.

Se dice, y nosotros lo consideramos factible, que la Compañía Trasatlántica tiene muy adelantado el estudio de una línea regular de vapores entre la Península y los puertos del Centro y Sudamérica.

Si el pensamiento se lleva á la práctica, como parece lo mas probable, no hay duda de que la Compañía Trasatlántica española, no solo obtendrá beneficios resultados, sino que, por lo que ha de redundar en provecho de la producción del país, se hará acreedora á la gratitud y á los plácemes de todo el pueblo trabajador.

Realícese el proyecto, que nuestros plácemes no serán los últimos ni los menos entusiastas.

El Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona ha acordado dirigirse á los principales productores de España en súplica de que dirijan á la presidencia del mismo todos los datos que estimen convenientes para la próxima reforma del arancel de aduanas para la Península é Islas Baleares.

Dice un diario de Barcelona que el día 1.º del mes próximo quedarán fusionadas las Compañías de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante con la de Tarragona á Barcelona y Francia, y que la gerencia de esta última será confiada al Sr. Maristany, quien esta facultado para solucionar todos los asuntos pendientes de la misma, dando de ello cuenta á la de Alicante.

Añade el colega catalán que se hacen gestiones para que el expreso de Barcelona á Madrid sea diario.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 10.—4 t. A

El Sr. Sagasta ha visitado á S. M. la Reina. Al salir de Palacio ha sido felicitado por su mejoría; y habiéndole interrogado, ha dicho el Presidente del Consejo que no había nada de crisis y que mañana presidiría el Consejo de Ministros.

Los ministros de Hacienda y Gobernación han llevado á la firma de S. M. documentos de escaso interés general.

Madrid 11.—9 m.

Mr. Rollit ha pronunciado un discurso en el Parlamento inglés, abogando para que se normalicen las relaciones entre Inglaterra y Francia y se resuelvan con urgencia las cuestiones internacionales pendientes.

Madrid 11.—10 m.

El Sr. Sagasta ha desmentido en absoluto que existan negociaciones para la venta de las islas Carolinas á Alemania, siendo imposible negociar la cesión de territorios sin la autorización de las Cortes.

Telegrama de «La Marítima»

Palma 11.—10 m.

«Ciudad de Mahon» fondeado sin novedad nueve mañana: mala travesía.—Cabot.

Imp. de M. Parpal

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

CURIOSIDADES

CURIOSA ESTADÍSTICA

En Viena ha publicado Mr. Griesslick una estadística, que tiene por exclusivo objeto manifestar cuáles son las grandes capitales de Europa que reciben mayor número de visitantes extranjeros. Resulta de los datos recogidos a este efecto, que París continúa siendo el centro del mundo, y que allí se dan cita, ahora como siempre, todos los turistas. Despréndese también del trabajo estadístico de que hablamos, que á partir de trece años á esta parte, se ha desarrollado mucho la afición á los viajes. París, que en 1884 recibió la visita de 684.000 extranjeros, ha visto aumentado este número hasta más de 890.000 en 1897. En igual lapso de tiempo la ciudad de Berlín ha visto elevar el número de sus visitantes desde 263 mil hasta 507.000.

Los que han visitado á Viena han pasado de 184.000 á 364.000.

Durante los últimos trece años los hoteles de París han dado hospitalidad á 8.500.000 extranjeros; los de Berlín, á 4.500.000, y los de Viena, á 3.000.000. De suerte, que en definitiva, los extranjeros que van á París son dos veces más numerosos que los que visitan á la capital de Alemania, en tanto que Berlín lleva sobre Viena una ventaja de 42 por 100.

EL EMPERADOR DE ALEMANIA LECTOR DE NOVELAS

Guillermo II es un gran lector. Relatos de viaje, tratados técnicos sobre la marina, obras extratécnicas, todo despierta su interés. Y el emperador de Alemania tiene todavía tiempo para

leer novelas, siendo su autor favorito, en lengua inglesa, Mark Twain.

Hace algunos años, Paulney Bigelow, en el curso de una entrevista que celebró con Guillermo II, anunció al joven emperador la próxima llegada á Berlín del humorista norteamericano. El soberano púsose enseguida de pié, abrió la puerta de una pieza contigua, donde se hallaba la emperatriz, y exclamó:

—Augusta, Augusta, Mark Twain vendrá á Berlín.

El emperador invitó á almorzar al autor de «Tom Sawyer». La entrevista fué muy cordial y alegre. Guillermo II no experimentó la menor decepción al ver de cerca á su escritor preferido.

Subasta voluntaria

El día 31 de Enero actual, á las once de su mañana, se venderán en pública subasta y á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, las fincas siguientes:

Una casa situada en Mahon, calle Nueva, número 37.

Otra id., calle Nueva, núm. 21.

Otra id., calle del Sto. Cristo, números 5 y 7.

Otra id., calle de S. Roque, núm. 13.

Y otra id., calle de S. Jorge, núm. 11.

En poder de dicho Notario obran los títulos de propiedad y las condiciones de la subasta.

Aviso á los señores cargadores

El pailebot

ESTELA

al mando de su patron José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para ésta, de donde saldrá para este puerto la semana próxima.

Para informes y demás, dirigirse á sus consignatarios: en Barcelona á los señores Moll y Corominas en liquidación, plaza Palacio, letra B; y en Mahon á la señora Viuda é Hijos de D. Miguel Estela.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Enero de 1899

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el día 10 de Enero el vapor «PROVENCE»

el día 26 de Enero el vapor «LES ALPES»

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.^a, Plaza de Palacio —Barcelona.

PHONÓGRAPHO EDISSON

SOLO POR 3 DIAS

CALLE NUEVA, NUMERO 7, TIENDA

MR. LASALLE, ÓPTICO

De paso en esta ciudad, ofrece al público las audiciones de dicho instrumento á 10 céntimos de peseta por cada audición. 3 audiciones 25 céntimos de peseta.

Además se encuentra con un variado surtido de anteojos, lentes, cristales de roca legítimos y crowglass, para conservación de la vista, todo á precios muy económicos.

Aprovechad la ocasion,

Calle Nueva, núm. 7, Tienda.

IMPORTANTE

Habiendo regresado de Barcelona el hormero Mateo Benejam; ofrece sus servicios á sus antiguos parroquianos y al público en general, el que espera le honrarán con sus pedidos.

Vive calle del Rosario, núm. 5

SECCION DE ANUNCIOS

TEATRO PRINCIPAL

GRAN FUNCIÓN PARA EL JUEVES 12 DE ENERO DE 1899

Á BENEFICIO

del primer actor y Director de la Compañía

D. JOAQUIN NUÑEZ

QUE TIENE EL HONOR DE DEDICAR

AL 8.º BATALIÓN DE ARTILLERÍA DE PLAZA

6.º de abono

3.ª serie

1.º Sinfonía por el quinteto que dirige el Mtro. Sr. Villalonga.

2.º La famosa y aplaudida comedia dramática en 4 ACTOS y 5 CUADROS, en prosa, original del gran escritor francés Mr. Georges Ohnet, que lleva por título:

FELIPE DERBLAY

REPARTO.—Clara de Beaulieu, Srta. Roig; Atenaida, señora Castillo; La Marquesa de Beaulieu, Sra. Hormigo; La Baronesa de Prefond, Sra. Estela; Susana, Srta. Sintés; Brigida, Sra. Gomez; Felipe Derblay, SR. NUÑEZ; El Duque de Bligny, Sr. Torres; Moulinet, Sr. Gonzalez; Bachelin, Sr. Perez; El Baron de Prefond, Sr. Osilve; Octavio, Sr. Gimenez; Goberto, Sr. Portella; El Doctor Servant, Sr. Riudavets; El general, Sr. Gomez; Un criado, Sr. Vicenti.

3.º Estreno del aplaudido apuro-cómico en un acto y en prosa, estrenado con gran éxito en el teatro de Lara de Madrid, original del distinguido autor D. Federico Urrecha, titulado:

PEPITO MELAZA

desempeñado por las Sras. Castillo, Roig, Estela y los señores Nuñez, Perez y Torres.

Precios los anunciados.

A las 8 y media en punto.

NOTAS

En la próxima semana tendrá lugar el beneficio del primer actor cómico y Director en sus funciones D. JUAN GONZALEZ, con la aplaudida comedia

LA SOBRA DE TORREMANA

Están en ensayo para ponerlas en escena á la mayor brevedad, las siguientes obras:

MIEL DE LA ALCARRIA, de D. José Felíu y Codina.

EL TANTO POR CIENTO, de D. Adelardo Lopez de Ayala.

Y EL PADRE JUANICO, de D. Angel Guimerá.

MR. PRADDA

Avisa al público que no deseando continuar por más tiempo en el comercio á que se dedica, ha resuelto LIQUIDAR de verdad, todas las existencias de los géneros de su tienda establecida en la

CALLE NUEVA NÚM. 17